

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 147/Lunes 1ro. de agosto de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- [Los yanquis en "default". \(La Haine\).](#)

### DE CUBA

- [Asamblea Nacional analiza marcha de la economía en sesión ordinaria.](#) EFE/AFP
  - [Citan palabras de Raúl en reunión ampliada del Consejo de Ministros.](#) NTX/DPA
  - [Cumple Raúl cinco años al frente del país.](#) AFP/DPA/NTX
  - [Reportan algunos de los temas tratados en las comisiones del Parlamento.](#) AFP/EFE/XIN
  - [Advierten que nada que atente contra la soberanía nacional puede quedar impune.](#) ANSA
  - ["Nuevas medidas de precios favorecen peso nacional".](#) ANSA
  - [Flexibilizan créditos a trabajadores privados.](#) AFP
  - [Cuba transforma sistema sanitario de atención primaria.](#) XINHUA
  - [Señalan bajo cumplimiento de planes de construcción de viviendas.](#) ANSA
  - [Alude a declaraciones de Rodrigo Malmierca acerca de la inversión extranjera.](#) ANSA
  - [Dictan sentencia contra 10 exdirectivos y exfuncionarios por corrupción.](#) AFP
  - [Levantán prohibición a venta de electrodomésticos de alto consumo.](#) AFP
  - [Informa la ONE que turismo crece 10,6% en primera mitad del 2011.](#) REUTERS
  - [Efectuado el sepelio del arzobispo Pedro Meurice en Santiago de Cuba.](#) AFP
  - [Cenizas de Lucius Walker fueron depositadas en La Habana.](#) EFE
  - [Pide congresista Ros-Lehtinen que grupo bancario holandés explique supuestos vínculos con Cuba e Irán.](#)
- EFE**
- [Escritor Leonardo Padura reflexiona sobre vínculo de Hemingway con FBI.](#) EFE
  - [Falleció en México el escritor cubano Eliseo Alberto Diego.](#) DPA
  - [Concluye primer postgrado de periodismo organizado por la ULAN.](#) NOTIMEX
  - ["Aprender chino se pone de moda en Cuba".](#) EFE
  - [Crece la colección del Museo de la Guayabera.](#) XINHUA
  - [Realizarán simposio de hip hop con músicos de seis países.](#) EFE
  - [Cuba gana los IV Juegos de la ALBA.](#) DPA

LA HAINE (Versión digital)

29 de julio de 2011

ESPAÑA

## LOS YANQUIS EN "DEFAULT"

Jorge Altamira

Hace tiempo que Estados Unidos se encuentra en cesación de pagos ('default'). La deuda pública federal es de 14 billones de dólares -un ciento por ciento del PBI-; el déficit fiscal del ejercicio 2011 supera el 10% de ese producto, en las cercanías de los dos billones de dólares. El cómputo de la deuda pública no incluye a los estados de la federación y a los municipios -muchos de los cuales, entre ellos el estado de California, ha dejado de pagar sus cuentas en dólares para hacerlo en una suerte de moneda local, un certificado denominado IOU.

La ruleta

Estados Unidos ha dejado de pagar su deuda pública hace bastante tiempo, porque solamente la renueva. La causa principal de su crecimiento es la acumulación de intereses que se pagan con la emisión de deuda nueva. La tasa de ese crecimiento de la deuda supera la del PBI -por eso ha pasado del 62 al 100% en el curso de cuatro años. De modo que cuando se dice que Estados Unidos podría incurrir en 'default', se oculta que ya lo ha hecho.

La potencia capitalista más importante está en cesación de pagos, el valor de su deuda en el mercado no tiene nada que ver con la realidad. La cotización de la deuda pública disimula la desvalorización del dólar, la moneda que se usa como referencia mundial. Si se valuara la deuda norteamericana en términos de francos suizos, ni qué decir

en términos de la cotización del oro, quedaría claro que ya ha sufrido una desvalorización suficiente como para ser declarada deuda basura o en 'default'. La deuda pública norteamericana vale, en términos de oro, el 12% (un 88% inferior) con referencia a 2005 (lo que cayó la deuda de Argentina, en 2002, en términos de dólares).

Una disposición legal fija, sin embargo, un techo al endeudamiento en que puede incurrir Estados Unidos, que el Congreso va subiendo cada vez que se llega al tope. Es lo que ocurre ahora con el techo de los 14 billones. Pero Estados Unidos no va a dejar de seguir pagando su deuda impagable ni de renovar la deuda que va venciendo. La Constitución misma le exige honrar la deuda pública, aunque no le prohíbe devaluarla, claro, recurriendo a la desvalorización de la moneda. Al llegar al techo sin obtener una autorización del Congreso para subirlo, el gobierno dejará de pagar gastos sociales y hasta salarios, o suspenderá y despedirá personal, pero seguirá con la ruleta financiera. Esta situación muestra el condicionamiento que impone el capital financiero al conjunto de la economía capitalista, en contraste con lo que ocurría en el siglo XIX, cuando los Estados enfrentaban sus crisis mediante el 'default' y la ruina de los acreedores.

#### Entre Boudou y los chinos

La deuda pública norteamericana tiene, sin embargo, algunas características explosivas. La más importante es que el cincuenta por ciento de ella se encuentra en manos extranjeras -bancos centrales y tenedores privados. Una inflación interna puede disminuir (desvalorizar) esa deuda en relación con los precios de otros activos en el interior del país y operar como una transferencia de valor entre los tenedores de diferentes formas de capitales. Los acreedores internacionales (China, Japón, Alemania, Brasil) podrían recurrir a deshacerse de los bonos y títulos públicos en su poder, y desplomar el mercado de capitales norteamericano y el comercio internacional. Como el perjuicio para los acreedores sería enorme, el manejo de la deuda pública sería el disparador de una crisis política mundial.

Otra característica es que el Banco Central norteamericano -siguiendo en esto al maestro Boudou- ha estado comprando la deuda de corto plazo, de modo que tiene hoy en sus arcas el 60% de ella. Esta medida inyectó dólares en los bancos y redujo el monto de deuda en circulación, o sea que redujo la oferta de títulos públicos para sostener su cotización -una expresión de que la deuda es impagable y de que su valuación en el mercado es ficticia. El gobierno de Obama tiene la opción de suspender el pago de esa porción de la deuda, o sea convertirla en circulante para reactivar la economía. Esto, sin embargo, no sólo desataría una reacción interna de los grandes bancos si no, con seguridad, una salida de capitales.

Obama pretende que el Congreso suba el techo del endeudamiento, a cambio de lo cual promete reducir el déficit en seis años. Los republicanos se oponen, con dos planteos: que el aumento del techo cubra un año financiero solamente y que la reducción del déficit sea mayor que la prometida por Obama y con acento en la poda de los gastos sociales. La prensa presenta la crisis de la deuda como un enfrentamiento entre dos variantes del ajuste o como una competencia frente a las elecciones de 2012, o como un resultado de la presión de la derecha en el Partido Republicano, pero relegan la evidencia de la inviabilidad del presente cuadro financiero de Estados Unidos -o sea de la obligación de hacer lo que ya muchos admiten para Grecia: la declaración de un 'default'.

#### Yanquis y helenos

En el estadio actual del desarrollo financiero del capitalismo, el valor de una moneda lo determina la cotización de la deuda pública. La deuda norteamericana es el anteúltimo refugio del capital frente a la crisis; el refugio último, el oro, sería, precisamente por eso, el detonante de un derrumbe mundial, porque privaría a los Estados de los medios para financiarse. El 'default' de Estados Unidos pone de manifiesto el carácter universal del derrumbe de Grecia.

El capitalismo ha llegado a una concentración tan enorme de los recursos económicos que podría salir de esta crisis con un gasto planificado gigantesco, que elevaría la producción y el movimiento comercial, y con ellos las finanzas públicas. El problema es que esos recursos están concentrados en manos privadas, que operan en función de sus propios intereses, y que el capital financiero ocupa la cúspide de esa concentración económica. Por eso, la salida del gasto impone la nacionalización, la usurpación de la propiedad capitalista por el Estado capitalista. En contra de esta tendencia, la crisis, por esto, ha propiciado el florecimiento de un mercado incendiario: el de los seguros contra 'default', que apuestan a que se produzca una cesación de pagos de los Estados, como si las compañías que venden esos seguros pudieran cumplir con los compromisos en el caso de un estallido.

Al ingresar al quinto año de la crisis, todos los fundamentos del capitalismo han sido puestos en cuestión.

## DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**LA HABANA, 31 JUL (EFE).**- La Asamblea Nacional de Cuba (parlamento unicameral) celebrará mañana, 1 de agosto, su primera sesión ordinaria de las dos que realiza al año para analizar la marcha de la economía en el primer semestre de 2011 y el desarrollo del plan de reformas impulsadas por el Gobierno de Raúl Castro.

La sesión llega precedida de las críticas que el general Castro vertió hace una semana ante su Consejo de Ministros sobre los incumplimientos, deficiencias y mala planificación que afectan a la economía de la isla, que no obstante creció en los primeros seis meses de este año, según han reportado medios oficiales sin precisar cifras sobre ese aumento.

Tras su silencio por segundo año consecutivo en el Día de la Rebeldía Nacional el pasado 26 de julio -una de las fechas más emblemáticas de la Revolución- se espera que Raúl Castro intervenga ante la Asamblea Nacional para dar cuenta de la marcha del país.

Esta sesión parlamentaria se celebrará recién cumplidos cinco años desde que el líder de la Revolución cubana, Fidel Castro, delegó el poder el 31 de julio de 2006 en su hermano menor por una grave enfermedad.

De acuerdo con medios oficiales, en la sesión de mañana la Asamblea verá un informe sobre el desarrollo de los acuerdos adoptados en el VI Congreso del Partido Comunista (PCC, único) que se celebró en abril, así como la ejecución del plan económico en el primer semestre del año y la liquidación del presupuesto del Estado del año 2010.

También se ratificarán los "Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución", como se llama en Cuba al plan de reformas con el que Raúl Castro se propone "actualizar" el modelo socialista y hacer funcionar la quebrada economía de la isla.

Desde el pasado jueves, unos 400 diputados cubanos repartidos en doce comisiones de trabajo han analizado informes económicos sectoriales así como la ejecución presupuestaria donde se refleja un incremento de los ingresos gracias a la ampliación del trabajo por cuenta propia.

La flexibilización del empleo privado es una de las medidas más importantes del plan de reformas de Raúl Castro y lo ejercen ya unas 326.000 personas en todo el país, según datos oficiales.

Con el fin de preservar la Revolución y sin renunciar al socialismo, el general Castro, de 80 años, se propone actualizar el modelo cubano con un plan que conlleva una tibia apertura a la iniciativa privada, un drástico "adelgazamiento" de las plantillas estatales, la descentralización en la gestión de las empresas públicas y la supresión de subsidios sociales paternalistas e innecesarios, entre otros.

En las últimas semanas se han anunciado también medidas de calado social como la próxima autorización para la compraventa de viviendas y coches entre particulares.

Este fin de semana se conoció también el levantamiento de la prohibición que impedía a los cubanos adquirir electrodomésticos de alto consumo energético, como aparatos de aire acondicionado, hornos o sandwicheras.

En su última intervención ante la Asamblea de Cuba, en diciembre del 2010, Raúl Castro advirtió de la necesidad de corregir errores en la construcción del socialismo: "O rectificamos o ya se acaba el tiempo de seguir bordeando el precipicio, nos hundimos, y hundiremos (...) el esfuerzo de generaciones enteras", dijo entonces el presidente cubano.

El séptimo periodo ordinario de sesiones de la Asamblea Nacional cubana comenzará el lunes 1 de agosto a las 10.00 hora local (16.00 GMT), según publicó el diario oficial Granma el pasado jueves.

---

### POR ISABEL SANCHEZ

**LA HABANA, 31 JUL 2011 (AFP)** - El presidente Raúl Castro, quien cumple este domingo cinco años al frente de Cuba, analizará el lunes las deficiencias que traban la marcha de las reformas de apertura económica, en una plenaria con el Parlamento, reunido desde hace cuatro días.

Más de 600 diputados están convocados a la sesión, la primera de las dos anuales y que iniciará a las 10H00 locales (14H00), tras evaluar desde el jueves la situación del país en 12 comisiones, en el Palacio de Convenciones de La Habana, sin acceso a la prensa extranjera.

La sesión coincide con el quinto aniversario de que Raúl Castro, de 80 años, asumiera el mando de la isla, ante la enfermedad de su hermano Fidel, máximo líder de la revolución que triunfó en 1959 y quien el próximo 13 de agosto cumplirá 85 años.

Las reuniones, según reportes de prensa local, han estado marcadas por el análisis de los deficientes resultados económicos, la falta de planificación, el desorden, incumplimientos y procedimientos burocráticos que afectan la agricultura, las inversiones, el transporte o el comercio.

Aunque no fue anunciado -ni tampoco la duración de la sesión-, se espera un discurso del gobernante sobre la marcha de su plan, con el que busca hacer eficiente el agotado modelo económico centralizado, de corte soviético.

Raúl Castro impulsa unas 300 medidas aprobadas en abril por el VI Congreso del Partido Comunista (PCC, único), que incluyen apertura al sector privado y cooperativo, atracción de inversión extranjera, autonomía empresarial, cierre de un millón de empleos públicos para reducir la enorme burocracia y desmontaje de subsidios.

En los últimos meses, los trabajadores privados aumentaron de 148.000 a 326.000 -pequeños restaurantes y cafeterías, ventas de CD piratas, peluquerías y tallercitos de reparación-, mientras que unas 146.000 personas recibieron tierras en usufructo, pues la producción de alimentos es prioridad del Gobierno.

Pero la mala planificación hará este año que Cuba gaste de nuevo más de 1.500 millones de dólares en comprar el 80% de lo que come, en tanto que los nuevos empresarios se quejan por la falta de un mercado mayorista donde comprar los insumos.

"Son muchos años de problemas, hay que cambiar la mentalidad. Se han hecho cambios, pero falta más libertad para hacer negocios. Compramos los insumos carísimos y muchos no declaran todo para bajar el golpe de los impuestos", dijo a AFP Javier, quien montó su pequeño restaurante en el barrio de Miramar.

Al rendir informe ante una comisión parlamentaria, el presidente del Banco Central, Ernesto Medina, anunció la flexibilización de la política crediticia hacia los trabajadores privados, los campesinos particulares y los ciudadanos que tengan que reparar o construir su casa.

Asimismo, el Gobierno levantó el sábado la prohibición de venta de electrodomésticos de alto consumo, vigente desde 2003, para completar la oferta a la población y a los trabajadores privados, quienes necesitan hornos, aires acondicionados, freidoras, cafeteras, tostadoras y otros equipos para sus negocios.

Ante la imposibilidad de abrir un mercado mayorista, el Gobierno destinó 300 millones de dólares para la importación de artículos, herramientas y medios para los nuevos trabajadores privados.

Un estudio publicado en la revista católica Palabra Nueva, de expertos de Diálogo Interamericano -con sede en Washington- y la Universidad de Nueva York, estimó de "máxima importancia" permitir a los nuevos empresarios "crecer y generar riqueza" pues están operando a nivel de subsistencia, a fin de que tengan real impacto en la economía del país.

El Gobierno sostiene que sus medidas no ponen "parches" sino "soluciones definitivas" a viejos errores y problemas, a fin de evitar -advierte Raúl Castro- que la revolución vaya al precipicio.

-----  
**LA HABANA, 29 JUL (NOTIMEX).**- El presidente cubano Raúl Castro demandó a sus colaboradores insistir en la necesidad de rescatar el orden, la disciplina y la exigencia, al tiempo que exaltó el papel de la planificación en todos los sectores de la economía.

En una reunión ampliada del Consejo de Ministros, Castro advirtió además sobre "el importante papel de tribunales, jueces y fiscales" para juzgar y sancionar a aquellos que incurran en cualquier tipo de violación.

Durante el encuentro, que tuvo lugar el sábado anterior, pero reportado este viernes por los medios oficiales, fue presentado un informe sobre la ejecución de la economía en el primer semestre del año.

Sin ofrecer cifras, el diario oficial Granma señaló que no obstante el crecimiento experimentado con respecto a igual periodo de 2010 aún hay desaprovechamiento de reservas, lo que impide elevar los resultados.

El gobernante isleño atribuyó los incumplimientos a la falta de previsión, de conciliación de la demanda, el poco uso de los contratos, y otros factores que evidencian cuan deficiente es aún el proceso de planificación que se realiza.

"¿Cómo puede una empresa cumplir en tres meses el Plan del año? ¿Qué planificación es esa?", preguntó Castro, cuyo gobierno ha puesto en marcha un programa de reformas para "actualizar" el agotado modelo de economía centralizada.

En la reunión se informó sobre las deficiencias en sectores como la agricultura, donde incumplimientos en la entrega de productos como carne vacuna, leche fresca y granos, mantuvo elevadas las importaciones de alimentos.

Cuba importa cada año 80 por ciento de los alimentos que consume, con una erogación promedio de mil 500 millones de dólares y las autoridades intentan revertir esa situación.

El presidente cubano indicó, según la versión oficial, que aún persisten problemas en el proceso de planificación empresarial, señaladas con anterioridad en los informes de la ejecución real de la economía tratados en anteriores Consejos de Ministros.

Los problemas en el proceso inversionista han ocasionado el aplazamiento de la explotación de importantes inversiones de la rama productiva, poniendo en riesgo los ingresos y ahorros pronosticados en la proyección quinquenal, se indicó.

-----  
**LA HABANA, 29 JUL (DPA)** - El presidente de Cuba, Raúl Castro, advirtió que los tribunales, jueces y fiscales tendrán "cada vez un papel más determinante" para "rescatar el orden, la disciplina y la exigencia" ante la ineficiencia y falta de planificación en la labor del gobierno, informó hoy el diario oficial "Granma".

La advertencia fue formulada durante una reunión ampliada del Consejo de Ministros celebrada el sábado pasado, pero de la cual se informó sólo hoy en los medios oficiales.

"Si planificamos bien, lograremos más ahorro y mayores beneficios", dijo Castro, citado por el "Granma", al instar a sus colaboradores a asumir "la planificación como una herramienta de trabajo".

La prensa oficial dijo que durante la reunión se presentó un informe sobre la ejecución de la economía en el primer semestre del año, pero no proporcionó datos ni cifras sobre su desarrollo.

El presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, quien impulsa un amplio programa de reformas para "actualizar" el modelo económico socialista, insistió en "la necesidad de que cada quien desempeñe el papel que le corresponde para rescatar el orden, la disciplina y la exigencia", informó el diario.

El mandatario, agregó, "reiteró que a quien cometa una violación, sea cual sea esta, se le pedirán cuentas por ello, y en este sentido comenzarán a desempeñar cada vez un papel más determinante nuestros tribunales, jueces y fiscales".

Raúl Castro citó como ejemplo el caso de la agricultura, sector donde, según dijo, la insuficiencia en las entregas de carne vacuna, leche fresca, frijoles y ajo, ha provocado "la importación de elevadas cifras de alimentos no previstas inicialmente".

Añadió que estos "incumplimientos tienen como denominadores comunes la falta de previsión, de conciliación de la demanda, el poco uso de los contratos, y otros factores que evidencian cuán deficiente es aún el proceso de planificación que se realiza".

El diario dijo que los resultados del sistema empresarial al cierre del primer trimestre del año, igualmente analizados en la reunión, muestran "tanto incumplimientos como sobrecumplimientos".

"¿Cómo puede una empresa cumplir en tres meses el plan del año? ¿Qué planificación es esa?", dijo Raúl Castro, citado por el diario "Granma".

Al analizar el desarrollo de las inversiones realizadas en el primer semestre del año, el Consejo de Ministros constató errores de planificación, atrasos en las importaciones de suministros por deficiencias en las contrataciones y demoras en la presentación de estudios de factibilidad, lo que ocasionó el aplazamiento de la explotación de "importantes inversiones" en la rama productiva, poniendo incluso en riesgo los ingresos y ahorros pronosticados en la proyección quinquenal, dijo el "Granma".

#### **POR ISABEL SANCHEZ**

**LA HABANA, 28 JUL 2011 (AFP)** - El general Raúl Castro cumple el domingo cinco años al mando de Cuba, confrontado a fuertes resistencias de sectores inmovilistas que amenazan las reformas económicas con las que busca evitar el colapso del régimen comunista.

Raúl Castro, de 80 años, discutirá el lunes en el plenario del Parlamento los obstáculos que frenan su plan de más de 300 reformas aprobadas en abril pasado por el VI Congreso del Partido Comunista (PCC) para hacer funcionar el modelo económico, agotado por el excesivo centralismo y control del estilo soviético.

En vísperas de la sesión, en reunión con su gabinete el presidente describió un lamentable panorama en el que criticó la persistencia del desorden, incumplimientos, ilegalidades, falta de planificación y trabas burocráticas que afectan la agricultura, las inversiones, el transporte o el comercio.

"Orden, disciplina y exigencia", reclamó a los ministros, tras demandar "la planificación como una herramienta de trabajo", según la reseña del encuentro publicada este viernes en el diario oficial Granma.

Raúl Castro, que siempre estuvo a la sombra de su hermano Fidel -48 años en el poder-, tomó el timón el 31 de julio de 2006 cuando este último enfermó, y comenzó cambios de apertura económica, con continuidad política unipartidista, fortaleciendo la institucionalidad del régimen para suplir la ausencia del máximo líder.

Con las reformas, abrieron unos 325.000 pequeños negocios privados, 146.000 campesinos recibieron tierras ociosas en usufructo, comenzó la eliminación de subsidios para desmontar el paternalismo vigente en 52 años y un reordenamiento laboral en un país con el 85% de sus 5 millones de empleados trabajando para el Estado.

Aunque Raúl priorizó la producción de alimentos, la mala planificación hará este año que Cuba siga gastando 1.500 millones de dólares en comprar el 80% de lo que come, en tanto que el recorte previsto de un millón de empleados estatales, que causó inquietud y molestia popular, se desaceleró.

No es fácil que funcionarios renuncien a privilegios de años, ni dejar atrás la inercia, la indisciplina laboral, el descontrol y el derroche de recursos, o combatir el descomunal mercado negro de bienes robados al Estado, reconoce el gobierno.

Granma admitió que se libra "una lucha de contrarios: los que quieren cambiar y los que dan la pelea silenciosa para que todo siga igual"; mientras la intelectual Graziella Pogolotti alertó de que la burocracia amenaza con "lacerar el socialismo".

Aunque la población aplaude que Raúl la autorizara a hospedarse en hoteles, poner negocios o comprar y vender casas y autos, se queja de salarios de 20 dólares al mes. Los nuevos empresarios lamentan a su vez los altos tributos y la falta de un mercado mayorista donde comprar los insumos.

"Hay una encrucijada entre la gradualidad que demanda el ajuste (...) y la urgencia de cambios reclamada por la precariedad que agobia la vida del pueblo", destaca un análisis publicado en el número de julio de la revista Espacio Laical.

Raúl Castro renovó el gabinete, con marcada presencia de militares de confianza, para poner en marcha su reforma, pero ésta ha sido "cautelosa", "lenta" y "parcial", según observadores, para evitar divisiones en la cúpula comunista.

El analista cubano Arturo López-Levy apuntó como "insuficiencias mayores de las reformas", la "permanencia en puestos clave de dirigentes asociados al modelo y concepciones que se pretende cambiar" y que el sistema político siga "extremadamente jerárquico y centralizado".

Tras reconocer la falta de un relevo de la generación histórica de la revolución, que ronda los 80 años, Raúl Castro propuso en abril limitar a un máximo de diez años los mandatos para ocupar cargos de poder, incluso el suyo.

A las ineficiencias del modelo cubano, se suma la enfermedad del presidente venezolano Hugo Chávez, cuyo gobierno es el mayor socio comercial de Cuba, a la que envía 100.000 barriles diarios de petróleo y con la que tiene millones de proyectos en áreas clave de la economía.

"Cualquier panorama post-Chávez será un golpe fuerte para el gobierno cubano. No hay duda de que Raúl Castro está analizando posibles escenarios", opinó el analista Michael Schifter, presidente de Diálogo Interamericano, con sede en Washington.

Durante su gobierno, Raúl Castro ha ampliado y diversificado las relaciones económicas de la isla a países como Brasil, China o Rusia.

#### **POR JUAN CARLOS SALAZAR**

**LA HABANA, 30 JUL (DPA)** - Lissette, una joven profesional de turismo, está contenta porque ya puede tener un celular, mientras Roberto dice que hubiese preferido seguir trabajando para el Estado ante los magros resultados de su negocio de venta de helados. Quien se ve entusiasmado es Armando, que después de haber puesto en marcha un exitoso "paladar" en el barrio de Vedado, está apoyando a su familia en la apertura de otro restaurante.

Entre cautelosos y esperanzados, en algunos casos, o francamente decepcionados, en otros, los cubanos observan y siguen con mayor o menor expectativa las reformas económicas que está impulsando Raúl Castro en el marco de la "actualización" del modelo socialista, a cinco años de haber recibido el timón de la isla de manos de su hermano Fidel el 31 de julio de 2006.

Hombre con fama de administrador pragmático y gestor "con los pies en la tierra", como suelen describirlo quienes lo han visto trabajar de cerca, Raúl Castro pretende detener la endémica crisis económica cubana, de la que dijo que ha puesto al país al borde del "precipicio", con un paquete de medidas, que a muchos les suena a receta vieja, pero que a otros les provoca no poco entusiasmo.

"Mucha gente quiere reformas más rápidas", declaró a DPA el director del Centro de Estudios de la Economía Cubana (CEEC) de la Universidad de La Habana, Omar Everleny Pérez Villanueva. "Hay gente que está contenta, está haciendo negocios", agregó en alusión a los trabajadores por cuenta propia, pero "los asalariados, no", porque no han visto incrementados sus ingresos.

José, un médico internista de La Habana, se queja: "Mi problema es que gano en una moneda, en pesos, y tengo que comprar en otra", dice en alusión al peso de libre convertibilidad, equivalente al dólar, que se utiliza prácticamente para todas las transacciones comerciales. José, como muchos profesionales, gana un salario mensual equivalente a 25 dólares.

"Esto no tiene solución", afirma la descreída secretaria de una empresa extranjera, que ya ha vivido otras reformas en el medio siglo de revolución, como el proceso de "rectificación de errores" impulsado por Fidel Castro en la década de los 90. "Ahora queremos corregir lo que entonces no se pudo rectificar", agrega la entrevistada que pide mantener su nombre en el anonimato.

La nueva política económica, avalada por el congreso del Partido Comunista celebrado en abril pasado, supone un impulso hasta ahora inédito al "sector no estatal de la economía" y una apertura al trabajo privado por cuenta propia, pero cuya aplicación parece encontrar graves escollos en la burocracia y la ineficiencia del sistema.

"La implementación de las reformas ha sido lenta y parcial", declaró a la agencia DPA desde Denver el académico cubano-americano Arturo López-Levy, quien, sin embargo, admitió que el gobierno de Raúl Castro ha creado "bases institucionales" para "cambios de mayor envergadura".

"A diferencia de los tibios ajustes de inicios de los 90, las nuevas reformas legitiman un creciente sector no estatal como parte integral de la economía, alentando su contratación de fuerza de trabajo y reinversión de ganancias no solo en la agricultura sino también en las ramas de economía urbana", agregó López-Levy, un experto en temas latinoamericanos de la Universidad de Dever.

Pérez Villanueva, quien dice que nunca hasta ahora vio "tanto realismo" en materia económica en Cuba, cree que el país está en el inicio de un proceso. "Cada mes hay algo nuevo", declaró a DPA. Él piensa que, incluso, no está lejano el día en que los cubanos puedan entrar y salir del país sin permisos previos. "Que se permitan los viajes al exterior es un grito a voces", declaró a DPA.

El académico cubano ve también cambios en otros sectores de la vida cubana, como la prensa oficial, donde -según dice- "el debate es grande". "Hay cosas duras y se publican. Se está creando estados de opinión" sobre diversos problemas que enfrenta el país, afirmó.

En esta opinión coincide el economista disidente Oscar Espinosa Chepe, uno de los 75 presos de la llamada "primavera negra" de 2003, liberado en 2004. "Hay intelectuales que están diciendo cosas que antes no podían decir", declaró a la agencia DPA.

Según Espinosa Chepe, los cambios que impulsa el gobierno son "lentos" e "insuficientes", pero la única alternativa es "seguir empujando" para "profundizarlos". "Es lo posible, no lo que uno quisiera", dijo.

Más de 320.000 cubanos han recibido autorización para trabajar como cuentapropistas en 178 profesiones y oficios, mientras unos 140.000 agricultores han recibido tierras en usufructo para sacar adelante la producción agrícola. Los cubanos esperan también con expectativa la nueva ley que permita la compraventa de viviendas entre particulares, hasta ahora prohibida.

Sin embargo, la mayoría de los cubanos no parece percibir ventaja alguna en su vida cotidiana, ni en sus ingresos ni en las mínimas comodidades de la vida moderna a las que puede aspirar.

Desde 2008, cuando el gobierno dio acceso libre al servicio de telefonía celular, el número de abonados se quintuplicó hasta un millón de usuarios, pero no todos los cubanos pueden pagarlo, como Lissette, porque no tienen divisas. Como a todo profesional médico, a José le gustaría tener acceso a Internet, pero no puede pagarlo porque el costo del servicio -30 dólares- supera el monto de sueldo.

-----  
**LA HABANA, 30 JUL (NOTIMEX).**- Raúl Castro cumplirá este domingo cinco años al frente del gobierno de Cuba, a cuyo régimen socialista de más de medio siglo intenta "actualizar" antes que la generación histórica de la Sierra Maestra abandone la escena pública.

El primer quinquenio de administración del menor de los Castro -su hermano estuvo 48 años en el poder- se cumplirá un día antes que la Asamblea Nacional (Parlamento) analice el programa de más de 300 reformas elaboradas con ese fin.

Los 313 lineamientos contenidos en el programa aprobado en abril pasado por el VI Congreso del gobernante Partido Comunista (PCC) buscan "salvar el socialismo" superando la mayor crisis sufrida en décadas por la isla de 11.2 millones de habitantes.

Raúl, un general de 80 años, asumió la Presidencia el 24 de febrero de 2008 después de un interinato desde el 31 de julio de 2006 tras anunciarse la grave enfermedad de Fidel Castro, quien pronunció su último discurso público el 26 de julio de ese año.

Con la demanda de más trabajo, disciplina y exigencia Castro, cobijado por la vieja guardia comunista y septuagenarios generales, ha realizado frecuentes cambios en el gabinete, en unos casos para sancionar deficiencias y en otros para combatir la corrupción.

En los últimos meses, su gobierno ha sancionado a fuertes penas de prisión a decenas de funcionarios de distinto rango, por aceptar sobornos de empresarios extranjeros en perjuicio de la economía nacional.

El programa de Raúl, sobre el cual se especula habrá nuevos anuncios el lunes, ha enfrentado la resistencia de grupos inmovilistas a través de soterradas trabas burocráticas que ha denunciado el mandatario.

Así quedó confirmado cuando, en una reciente reunión ampliada del Consejo de Ministros, Castro arremetió contra el desorden, el incumplimiento del programa de inversiones y la falta de planificación en áreas claves de la economía.

Los cambios incluyen la ampliación del sector privado y el despido inicial de unos 500 mil trabajadores estatales improductivos, mayor autonomía empresarial, entrega de tierras ociosas para producir alimentos y cese de subsidios.

El aumento de la producción de alimentos, en un país que importa 80 por ciento de los que consume, y el desarrollo del turismo internacional y la industria petrolera (con inversión extranjera) también forman parte del proyecto.

Los pequeños grupos disidentes de la isla, que con periodicidad presentan programas encaminados, según su óptica, a "salvar a Cuba del colapso", consideran tardíos, e irrealizables los cambios anunciados por los líderes cubanos.

"Al margen de los acuerdos del congreso (del PCC) hay resistencia a los cambios, pues existen muchos intereses y privilegios adquiridos tras décadas de desorden y derroche", dijo un académico que prefirió conservar anonimato.

El presidente describió en esa reunión un panorama en el que priman el desorden, incumplimientos, ilegalidades, falta de planificación y trabas burocráticas que afectan la agricultura, las inversiones, el transporte o el comercio.

Pese a ello, y como dijo el pasado 26 de julio el primer vicepresidente cubano, José Ramón Machado Ventura, se trabaja "sin prisa pero sin pausa" y ya han sido entregadas más de 325 mil licencias para el trabajo por cuenta propia (autoempleo).

También casi 150 mil productores privados recibieron tierras ociosas en usufructo y ahora esperan que se cumplan anuncios del Parlamento de que serán rebajados los elevados precios de los insumos que les venden en tiendas estatales para su faena.

-----  
**LA HABANA, 29 JUL 2011 (AFP)** - El Parlamento cubano criticó la difusión de videoclips musicales con un uso casi pornográfico de figuras femeninas y otros en cuyas canciones menoscaban la posición de la mujer en la

sociedad, dijo este viernes un informe oficial.

Los diputados "manifestaron que en múltiples video clips es difícil ver los límites entre lo erótico, lo sensual y lo pornográfico", señaló el diario oficial Granma, al reseñar una reunión de la comisión parlamentaria de Atención a la Juventud, la Niñez y la Igualdad de Derechos de la Mujer.

Audiovisuales de orquestas de salsa o grupos de reggaetón, transmitidos frecuentemente por la televisión, incluyen bailarinas en diminutos trajes de baño, cuyos movimientos van más allá de la sensualidad del baile.

"Los parlamentarios reconocieron que el objetivo no es estigmatizar ningún género musical, ni algún intérprete o grupo musical en particular, sino reflexionar sobre este asunto que trasciende la industria cultural", añadió el texto.

Los diputados llamaron a "tomar conciencia de que los medios de comunicación son espacios que socializan valores y reproducen ideología".

Las cadenas de televisión, cinco nacionales y varias provinciales, así como más de 60 estaciones de radio que transmiten en todo el país, son estatales.

Los parlamentarios también cuestionaron "las fotos de quinceañeras semidesnudas hasta la venta ilegal de reproducciones discográficas, las cuales responden a las exigencias del mercado, sin respetar regulaciones y códigos de ética".

Las fiestas para celebrar los 15 años de las jóvenes son clásicas en la isla, y llevan incluidas una sesión de fotos, realizadas por fotógrafos privados, pero generalmente impresas en estudios estatales.

La ampliación del trabajo privado dispuesta por el presidente Raúl Castro como parte de sus reformas económicas, incluye vendedores de música y películas en discos y otros soportes.

Pero la legalización de esa actividad, han señalado la prensa y ciudadanos, es contradictoria, pues está basada en la piratería comercial.

Los diputados "abogaron por la necesidad de aprovechar más y mejor los medios de difusión masiva y todos los espacios para jerarquizar los valores esenciales de la igualdad de género", concluyó el informe.

-----  
**LA HABANA, 29 JUL 2011 (AFP)** - Cuba realizará este año importaciones adicionales de alimentos básicos con sus escasas divisas, debido a bajas producciones en 11 renglones agrícolas en el primer semestre de 2011, informaron este viernes fuentes oficiales.

En los primeros seis meses "11 rubros incumplieron sus planes, seis o siete de ellos de gran impacto para la economía y la sustitución de importaciones (...). Esto por lógica, repercutió negativamente en la balanza de pagos del país", dijo el ministro de Agricultura, Gustavo Rodríguez.

Rodríguez compareció ante la Comisión Agroalimentaria del Parlamento, en la que se constató "distorsiones", mala planificación y otros problemas que frenan la producción de alimentos, por lo que deberá comprarse alimentos como leche, carne y frijoles, según un informe del diario oficial Granma.

Cuba planificó para 2011 importaciones alimentarias por 1.200 millones de dólares, que, en una revisión de la proyección en abril, aumentaron a 1.500 millones debido al alza de los precios internacionales de esos productos, dijo el gobierno.

Desde que asumió el mando de Cuba, hace cinco años, Raúl Castro priorizó la producción alimentaria debido al déficit histórico que arrastra el país, y al exceso de gastos en importaciones para comprar el 80% de los que se come en la isla.

El tema fue tratado en una reunión del gabinete el sábado, en la cual Raúl Castro criticó "la falta de previsión, de conciliación de la demanda, el poco uso de los contratos y otros factores que evidencian cuán deficiente es aún el proceso de planificación", según Granma.

El incumplimiento de los programas económicos en el primer semestre de 2011 también afectó otros problemas sensibles para la población, como la reparación y construcción de viviendas.

El diario Juventud Rebelde dijo que en los debates parlamentarios, previos a la sesión plenaria del lunes, se informó que de los materiales de construcción previstos para vender a la población en el año, al cierre de junio sólo se comercializó 15,6%.

"Insuficiencias en la producción, limitaciones en la transportación, moras, trabazones en la fijación de precios" operaron en ese sentido, añadió.

De las 23.394 casas que deben construir las empresas estatales en 2011 sólo se terminaron hasta junio 8.831 (38%), mientras que los privados terminaron 3.206, el 16% de las 19.606 previstas para el año.

-----  
**LA HABANA, 29 JUL (EFE).**- Cuba espera que en 2015 el 8,3 por ciento de la energía que se consuma en la isla provenga de fuentes renovables, según un informe presentado en el Parlamento y divulgado hoy por medios oficiales.

El diario oficial Granma indica que este año se prevé un aumento de la generación de energía en el país a partir de este tipo de fuentes, tras la entrada en funcionamiento de un nuevo parque eólico en el este del país.

La información fue presentada ayer por la Comisión de Energía y Medio Ambiente de la Asamblea Nacional de Cuba, durante una reunión de trabajo previa a su sesión plenaria el próximo 1 de agosto.

Según el documento, las más de 26.000 instalaciones que utilizan en Cuba paneles solares foto voltaicos, molinos de viento, turbogeneradores y otras vías de energía renovable, aportaron hasta diciembre pasado 178,1

gigavatios por hora (GWh).

Ese aporte, que significa cuatro días de generación del país, propició que se dejaran de emitir a la atmósfera más de 140.000 toneladas de dióxido de carbono.

En los últimos cinco años, el Gobierno construyó al menos cuatro parques eólicos de tecnología francesa, china y española en diferentes regiones del país, con el objetivo de que aporten energía al Sistema Electroenergético Nacional.

Según estudios, Cuba podría disponer de entre 1.200 y 3.500 megavatios sólo con la energía del viento.

En 2010, la isla produjo unos cuatro millones de toneladas de petróleo y gas, y la generación eléctrica es su principal destino.

La isla produce 80.000 barriles diarios de petróleo, lo que representa el 50 por ciento de su consumo nacional, por lo cual continúa siendo un país importador de petróleo.

-----  
**LA HABANA, 29 JUL (XINHUA) --** El gobierno cubano espera "un incremento" de la cifra de trabajadores por cuenta propia, como se llama en la isla a la ocupación en negocios privados.

La ministra de Trabajo y Seguridad Social, Margarita González, dijo hoy ante parlamentarios que "unas 325.000 personas ejercen el trabajo por cuenta propia en Cuba y esa es una cifra que debe incrementarse".

"Creemos que el número de solicitantes para laborar en este tipo de empeño de carácter privado puede aumentar en el futuro inmediato", puntualizó la ministra.

El trabajo por cuenta propia irrumpió con más fuerza en Cuba a partir de octubre de 2010, cuando se autorizó la ampliación de esa modalidad de empleo a 178 actividades económicas, a las que hace unas semanas, por acuerdo del Consejo de Ministros, se sumaron otras tres para llegar hasta 181.

Una característica singular fue el hecho de que el gobierno autorizara a que los poseedores de licencias en todas esas actividades puedan contratar fuerza de trabajo, una novedad en un país donde la mayoría de los empleos eran estatales.

Según algunos observadores, el hecho de que se establezca la posibilidad de contratar trabajadores en los negocios privados abre el camino para la futura creación de pequeñas empresas.

Unos 5 millones de personas trabajan para el gobierno cubano, el 85 por ciento de la fuerza laboral de un país de 11,2 millones de personas.

"La clave del desarrollo de la economía cubana va a seguir descansando en las empresas, del tipo que sea, pero empresas; el trabajo colectivo e incluso de una alternativa que está por venir que son las pequeñas y medianas empresas privadas y sobre todo las cooperativas", señaló semanas atrás Ariel Terrero, un comentarista de temas económicos.

La ampliación del trabajo por cuenta propia en la isla, y la reducción progresiva de las abultadas plantillas del sector público, son pilares del programa oficial de "actualización del modelo económico" impulsado por el gobierno para superar la grave crisis que azota a Cuba desde hace décadas y que se ha profundizado en los últimos años.

Además de la salida de medio millón de personas del aparato estatal, el plan incluye la eliminación de subsidios sociales excesivos, la flexibilización del mercado inmobiliario y la aplicación de un nuevo régimen tributario, entre otros aspectos.

Ese programa de ajustes que impulsa el presidente Raúl Castro está contenido en un documento titulado "Proyecto de lineamientos de la política económica y social", aprobado en abril último por el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC).

La marcha de la aplicación de esa hoja de ruta será discutida el lunes por los legisladores reunidos en la VII Período Ordinario de sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular (parlamento unicameral).

El número de trabajadores por cuenta propia con licencia alcanzó un máximo de 209.000 en 1996, pero en la medida que la economía cubana se recuperó esa cifra descendió hasta 143.000, quienes se desempeñan como mecánicos, albañiles, plomeros, taxistas y relojeros, o en giros como el alquiler de habitaciones y los restaurantes familiares.

En 1968, el gobierno encabezó una campaña de nacionalización generalizada del empleo, llamada "Ofensiva revolucionaria", que convirtió a más de 90 por ciento de los trabajadores en empleados públicos.

-----  
**LA HABANA, 30 (ANSA)-** Una comisión del parlamento cubano advirtió hoy que los ciudadanos de este país que reciban dinero de fondos aprobados por el congreso de Estados Unidos "para subvertir el orden" en Cuba, "no quedarán impunes".

El diario oficial Granma divulgó este sábado que esa "fue la esencia del análisis de los diputados de la Comisión de Relaciones Internacionales sobre la "liberación oficial" por el congreso estadounidense de fondos por 20 millones de dólares para apoyar a "la subversión" en Cuba.

"Nada que atente contra la soberanía nacional puede quedar impune", tituló el diario su artículo sobre los trabajos de esa comisión, que preparó un informe para el parlamento.

"Un ciudadano estadounidense iría a prisión si recibe dinero del gobierno cubano para cualquier fin, aunque sea humanitario, así lo estipulan las regulaciones federales de Estados Unidos", recordó el comentario de Granma, que es órgano del gobernante Partido Comunista.

"¿Por qué admitir entonces que naturales cubanos adquieran sumas importantes aprobadas por el Congreso norteamericano, nada menos que para subvertir el orden interno en Cuba"? Esas acciones injerencistas no pueden quedar impunes, requieren de una respuesta de carácter legislativo", expuso.

#### **POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 29 (ANSA)** - El final de la actual dualidad monetaria cubana, iniciada hace casi dos décadas, se acerca de la mano de nuevas medidas del gobierno para vender en pesos nacionales las mercancías que necesitan los campesinos y el cemento y el acero a la población en general.

En Cuba circulan oficialmente el peso nacional y la moneda divisa CUC, también cubana, cuya unidad se compra por 25 unidades del primero.

Tanto los productos para los campesinos como el cemento se comerciaron hasta ahora en CUC.

El Consejo de Ministros, que sesionó el sábado último encabezado por el presidente Raúl Castro, aprobó la "nueva política de precios minoristas", según divulgó este viernes el diario oficial Granma.

La decisión busca estimular la producción agrícola, aún muy baja si se tiene en cuenta que el gobierno desea reducir una factura por importaciones de alimentos que en 2008 costó al estado alrededor de 1.500 millones de dólares y a que aún se mantiene alta.

Otra decisión gubernamental anunciada este viernes fue aprobar la venta "liberada", o sea sin limitaciones de cantidad, de cemento y acero, que además podrán comprarse en moneda nacional en el mercado interno.

Odalys Escandel, viceministra de Comercio Interior, reconoció que son "sensibles" las necesidades de la población de esos dos productos para construir viviendas, muy deficitarias en el país.

Las medidas oficiales divulgadas este viernes "confirman el objetivo de terminar con la dualidad, en favor del peso nacional", explicó a ANSA el economista de la Universidad de La Habana, doctor Ramón Martín Fernández.

"La determinación en 2010 del gobierno de cobrar en moneda nacional los impuestos de los nuevos trabajadores por cuenta propia, actualmente más de 300.000, fue un paso inicial para fortalecer al peso", expuso.

"Quieren eliminar la dualidad a partir de una elevación de la productividad, el crecimiento económico y el fortalecimiento de una de las dos monedas que circulan y eligieron el peso", afirmó.

"Este será un proceso lento, quizá de cuatro a cinco años", pronosticó Martín Fernández.

El Consejo de Ministros, según la prensa oficial, criticó además, en cuanto a la agricultura, "la insuficiencia en las entregas de carne vacuna, leche fresca, frijoles y ajo", que "provoca la importación de elevadas cifras de alimentos no previstas inicialmente".

El presidente Castro, de acuerdo con la misma fuente, expuso durante la sesión del consejo ministerial que en los primeros seis meses de 2011 la economía de Cuba creció, aunque no se mencionaron estadísticas al respecto.

El gobierno aseguró que el comercio minorista "cumplió últimamente" con ofertas suficientes para "cubrir la demanda" de materiales de la construcción, insumos agrícolas y productos de aseo e higiene.

**LA HABANA, 30 JUL 2011 (AFP)** - La banca estatal cubana flexibilizó su política crediticia hacia los trabajadores privados, los campesinos particulares y los ciudadanos que tengan que reparar o construir su casa, informó este sábado esa institución.

"Serán privilegiados en el otorgamiento de créditos" las personas naturales para la compra de materiales de construcción destinados a vivienda; productores agropecuarios que los precisen para la adquisición de implementos, y trabajadores privados que necesiten insumos, equipos, dijo el presidente del Banco Central (BCC), Ernesto Medina, citado por la prensa oficial.

Al rendir informes ante una comisión parlamentaria, Medina dijo que esas disposiciones, que entrarán en vigor en las próximas semanas, dejan sin efecto muchas restricciones vigentes "como el límite de pago por parte de las entidades estatales a las personas naturales con las que comercialicen bienes o servicios", según el diario Granma.

También modifica "el tope para el crédito bancario en efectivo destinado a las personas naturales, fijado hasta ahora en 3.000 pesos (120 dólares).

Los trabajadores privados podrán operar cuentas bancarias corrientes (hasta ahora sólo podían tener cuentas de ahorro) y realizar desde ellas operaciones de cobro y pago.

Para las personas naturales que quieran reparar o construir sus casas, el crédito será a partir de 1.000 pesos (40 dólares) y para los trabajadores privados de 3.000 (120 dólares), mientras que "la cuota máxima dependerá del análisis de riesgo" que realice el Banco, dijo Medina citado por Juventud Rebelde.

En el caso de los campesinos, los préstamos ya están en vigor y según otras fuentes bancarias ya se han otorgado más de 13.000 créditos.

"Los bancos comerciales aplicarán un rango de interés en función del propósito del crédito, la calidad del cliente y los análisis de riesgo que se realicen", dijo el presidente del BCC.

El Gobierno de Raúl Castro impulsa más de 300 reformas destinadas a hacer eficiente el agotado modelo económico centralista de corte soviético que se aplica en la isla, entre ellas la ampliación de los pequeños negocios privados.

Desde octubre, los trabajadores privados aumentaron de 148.000 a 325.000, mientras que más de 146.000 personas han recibido parcelas de tierras en usufructo, con el fin de estimular la producción de alimentos, según datos oficiales.

-----  
**LA HABANA, 28 JUL (XINHUA)** -- El gobierno cubano desarrolla una serie de cambios en el sistema nacional de salud, en especial en la atención primaria, dirigidos a lograr mayor calidad y efectividad de los servicios y elevar la calidad de vida de la población.

Autoridades del sector aseveraron este jueves en un programa radiotelevisivo que el propósito es reformular el sistema para hacerlo más racional, eficiente, sostenible y con mejores resultados en los índices sanitarios.

"Son transformaciones necesarias, sin que se abandonen los principios de accesibilidad, universalidad, carácter gratuito, integralidad, regionalización e internacionalismo que caracterizan a este sistema", explicó la directora nacional de Asistencia Médica, Cristina Luna.

Indicó que se han concentrado servicios, plantillas e instituciones, y de 498 policlínicos que existían en el país antes del proceso, quedaron 452, al revisarse aquellas áreas de salud con menos de 5.000 habitantes en busca del uso racional de los recursos humanos y materiales.

Rescatar el programa del Médico y la Enfermera de la Familia también es prioridad en las transformaciones que se llevan a cabo en el sistema cubano de Salud Pública.

En la actualidad se trabaja por completar, para septiembre próximo, la plantilla en los 11.466 consultorios, los cuales atienden a unas 1.095 personas como promedio.

Esa tarea --precisó la especialista-- será posible gracias a la reciente graduación de más de 4.000 médicos, el retorno de galenos que cumplían misiones internacionales y la recuperación de los especialistas en Medicina General Integral que estaban en otras funciones.

El programa del Médico y la Enfermera de la Familia comenzó en 1984 en la isla con el propósito de mejorar el estado de salud de la población mediante acciones integrales dirigidas al individuo, a la familia, la comunidad y el ambiente.

Este proyecto es considerado la principal vía para fortalecer la atención primaria de salud.

"Lo que se impone es resolver dificultades que afrontó en los últimos años y perfeccionarlo", sostuvo la funcionaria.

También como parte de los cambios en el sector se han compactado y fortalecido los tres niveles de atención (consultorios, policlínicos y hospitales).

Esto incluye --señaló Luna-- una reducción de plantillas según los requerimientos de cada territorio y el nivel de actividad profesional.

Durante 2010, el sector de Salud recortó en 34 por ciento el número de auxiliares y técnicos, en conformidad con los ajustes que las autoridades realizan dentro de una campaña de racionalidad laboral.

Según Cristina Luna, a quienes han quedado disponibles, de acuerdo a la idoneidad demostrada, se le han ofertado plazas en un proceso que aún continúa.

Por otra parte, se respetaron servicios importantes en los policlínicos como rayos X, electrocardiogramas y las urgencias, y reforzó la rehabilitación en el nivel hospitalario en consonancia con las características del lugar.

Las transformaciones en el sistema sanitario también abarcan las esferas de higiene y epidemiología, la docencia médica, los servicios de rehabilitación, microbiología, y la atención especializada.

El director de Epidemiología del ministerio de Salud Pública (MINSAP), Manuel Santín, explicó que una de las medidas aplicadas fue descentralizar la atención a los pacientes con el VIH Sida.

Santín subrayó que ahora esos pacientes están más vinculados al sistema primario de salud, con un mayor acercamiento a las instituciones encargadas de su cuidado y seguimiento.

Añadió que este paso fue necesario teniendo en cuenta el número de personas con esta enfermedad, en especial en La Habana, donde viven unos 5.000, cifra que constituye casi la mitad de todos los del país.

Luna y Santín coincidieron en que las transformaciones que se acometen en el sistema de salud cubano están en "continua revisión y perfeccionamiento" en pos de garantizar una "atención de calidad" a la población.

-----  
**LA HABANA, 31 (ANSA)** - El estado cubano terminó solo 8.831 viviendas de las 23.394 previstas para 2011 mientras que la construcción de casas por ciudadanos también quedó por debajo de lo esperado en el mismo lapso.

Un análisis de la Comisión parlamentaria de Atención a la Industria y las Construcciones reflejó que las edificaciones por el estado fueron solo un 38 % del plan para el año, por debajo además del "comportamiento histórico" de entre el 40 y el 42%.

En la modalidad de levantar casas "por esfuerzo propio", aprobada hace más de un año por el gobierno fueron construidas 3.206 en el período analizado, apenas el 16 por ciento de las 19.606 previstas para todo 2011.

Un representante del Instituto Nacional de la Vivienda (INV) dijo a la comisión que no obstante lo bajo de la cifra, el plan anual estatal "es posible".

En cuanto a las edificaciones por cubanos individualmente, especialistas citados por la prensa local dijeron a la comisión que existe una "insuficiente venta de materiales de terminación, entre otras limitaciones en el área de

producción y surtidos".

Cuba sufre un severo déficit de viviendas, que estudios sitúan en más de medio millón.

-----  
**LA HABANA, 31 (ANSA)** - El gobierno cubano buscará que la inversión extranjera en el país siga siendo "un complemento importante para el desarrollo" local y aclaró que "no habrá proceso de privatización".

Rodrigo Malmierca, ministro del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, anunció además que "se abren posibilidades extraordinarias" de participación de capitales extranjeros en la industria azucarera.

El ministro dijo ante una comisión parlamentaria que en los nuevos lineamientos aprobados en abril pasado en el VI Congreso del gobernante Partido Comunista, se "rectifica la política hacia la inversión extranjera".

"No vamos a ningún proceso de privatización", destacó.

Explicó que la inversión extranjera "sirve de complemento a los colosales esfuerzos del país en aras de su desarrollo económico y social", según citó este domingo la prensa local.

"Se revisan los aportes de las asociaciones con el capital extranjero, las regulaciones y procedimientos para su constitución, en aras de corregir los errores", comentó.

"Se velará porque todas las inversiones extranjeras respondan a los intereses de la nación", expuso Malmierca.

-----  
**LA HABANA, 29 JUL 2011 (AFP)** - Un tribunal cubano condenó por corrupción a penas de tres a 13 años de cárcel a 10 altos funcionarios y empleados de la aerolínea Cubana de Aviación, de una empresa naviera y una comercializadora de medicamentos, informó la televisión cubana.

Los acusados fueron "sancionados por delitos asociados a actos de corrupción", tras probarse que "recibieron dinero y otros beneficios para favorecer en las negociaciones a entidades extranjeras, en perjuicio de las propias empresas cubanas", señaló un comunicado leído en el telediario local.

Por "delitos de cohecho de carácter continuado", los jueces condenaron a entre 6 y 13 años de cárcel a seis altos funcionarios de Cubana de Aviación, de la Corporación de la Aviación Civil y de la línea Aero-Varadero.

En el mismo proceso fueron sancionados a entre 3 y 10 años un alto ejecutivo y un empleado de la empresa comercializadora de productos biotecnológicos HeberBiotec S.A. y dos directivos de la empresa naviera Caribecargo S.A.

Entre los condenados está José Heriberto Prieto, ex director de carga de Cubana de Aviación, cuyo presidente, el general Rogelio Acebedo, un histórico de la revolución, fue depuesto del cargo el 8 de marzo de 2010.

El proceso judicial está relacionado con el de los hermanos chilenos Max y Marcel Marambio, condenados por corrupción a 20 y 15 años de cárcel, en sendos juicios celebrados en mayo y junio pasados en La Habana. En el caso también resultó sancionado a 15 años de prisión el ex ministro de la Industria Alimentaria, Alejandro Roca.

Max Marambio era dueño de la empresa "Alimentos Río Zaza", propiedad mixta con el Estado cubano, que con dos plantas en Cuba facturaba 100 millones de dólares anuales, mientras que su hermano Max fungía como presidente de la empresa mixta Sol y Son los Viajes S.A.

Los Marambio, ex militantes del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) chileno y vinculados a Cuba desde los años 70, fueron declarados en rebeldía en Cuba al no presentarse a los tribunales y su captura fue solicitada a nivel internacional.

Desde que asumió el mando hace cinco años, cuando enfermó su hermano Fidel Castro, Raúl Castro lanzó una campaña contra los robos al Estado y la corrupción.

-----  
**LA HABANA, 30 JUL 2011 (AFP)** - El Gobierno de Raúl Castro levantó este sábado la prohibición de venta de electrodomésticos de alto consumo, vigente desde 2003, con el fin de "completar la oferta" a la población y a los trabajadores privados, señaló una disposición oficial.

"Teniendo en cuenta la necesidad de adoptar medidas encaminadas a completar la oferta de productos con destino a la población y a los trabajadores por cuenta propia, se hace necesario reanudar la venta minorista de los referidos equipos", señaló una resolución publicada en la edición digital de la Gaceta Oficial.

La Resolución, firmada por la ministra de Comercio Interior Mary Ortega, señala que "estos equipos se incorporan a la venta de forma gradual, según se adquieran por las entidades encargadas de su comercialización".

Los elementos autorizados para su venta son acondicionadores de aire, cocinas eléctricas, hornos eléctricos, duchas eléctricas, freidoras eléctricas, calentadores eléctricos, cafeteras eléctricas, hornillas eléctricas, parrilla y plancha de grillar, asador, sandwichera, sartén eléctrico, máquinas para hacer rositas de maíz y otros equipos eléctricos y electrodomésticos.

La venta minorista de esos equipos fue prohibida el 10 de junio de 2003 por el Gobierno de Fidel Castro, alejado del poder desde 2006 por una grave crisis de salud, debido al alto consumo energético de los mismos.

Un año después, en mayo de 2004, el sistema eléctrico cubano colapsó y obligó al Gobierno a tomar medidas urgentes para la modernización de las termoeléctricas del país, y adoptar una política de ahorro que se denominó oficialmente como revolución energética.

Los equipos electrodomésticos que se pondrán a la venta, fundamentalmente de fabricación china, ya están en exhibición en algunas tiendas, constató la AFP.

En el supermercado la Puntilla de La Habana, los equipos, todos valorados en pesos convertibles -igual al dólar- están anunciados para "próxima venta", según un cartel, y sus precios varían entre los 800 pesos convertibles (CUC), para los aires acondicionados de tonelada y media, a 30 CUC para pequeñas tostadoras de pan.

El Gobierno de Raúl Castro, que amplió el trabajo privado como parte de sus reformas, dijo a inicios de año que destinó 300 millones de dólares para la importación de artículos, herramientas y medios para los nuevos trabajadores privados, ante la imposibilidad, por el momento, de abrir un mercado mayorista.

Desde que sustituyó a Fidel, Raúl Castro, ha levantado varias prohibiciones como el acceso a hoteles y renta de autos para los cubanos, la venta de computadoras, hornos microondas y otros artículos.

-----  
**LA HABANA, JUL 29 (REUTERS)** - El número de turistas que llegaron a Cuba en el primer semestre del año creció un 10,6 por ciento, de acuerdo a un informe del Gobierno publicado el viernes.

El turismo es una de las principales fuentes de divisas en la isla y aportó 2.200 millones de dólares el pasado año. Además, es una importante fuente de empleo.

El total de turistas que llegaron a la isla durante el primer semestre del 2011 fue de 1,538 millones de personas, según el informe de la Oficina Nacional de Estadísticas de Cuba ([www.one.cu](http://www.one.cu)), 148.000 más que el año previo.

En el crecimiento destacan 30.000 visitantes en la categoría "otros", que incluye a los estadounidenses que no son de origen cubano y a los cubano-estadounidenses.

Cuba ha dicho que recibió 2,53 millones de turistas en el 2010. Canadá es el principal país emisor con 945.000 visitantes. Le siguen Gran Bretaña, con 174.000, e Italia con 112.000.

De acuerdo con expertos de la industria, 375.500 cubanos residentes en el extranjero visitaron la isla en el 2010, en comparación con 296.000 del año previo, y la mayor parte del incremento se atribuye a los cubano-estadounidenses.

-----  
**LA HABANA, 31 JUL 2011 (AFP)** - El arzobispo cubano Pedro Meurice, un duro crítico del gobierno comunista, recibió este domingo un masivo adiós en la oriental ciudad de Santiago de Cuba, donde fue sepultado diez días después de fallecer en Miami, según testigos.

La misa, a la cual asistieron autoridades del Partido Comunista de Santiago de Cuba, 960 Km. al sudeste de La Habana, y autoridades de la provincia del mismo nombre, estuvo encabezada por el cardenal Jaime Ortega y monseñor Dionisio García, presidente de la Conferencia Episcopal.

"Había mucha, mucha gente", dijo telefónicamente una funcionaria del Arzobispado de Santiago de Cuba, quien agregó que la catedral metropolitana estuvo llena durante la misa de exequias.

Personas que asistieron a la misa calcularon entre 800 y hasta unos pocos miles las personas que colmaron el templo durante el culto de dos horas, y se quedaron en las calles aledañas sin poder entrar. Tras la misa, el cortejo fúnebre recorrió los tres kilómetros que separan el templo del cementerio de Santa Ifigenia, que guarda los restos del héroe nacional José Martí.

Al sepelio asistieron unos 60 opositores al Gobierno, entre ellas 20 mujeres integrantes de las Damas de Blanco -esposas de ex presos políticos-, encabezadas por su líder Laura Pollán.

"Fue el homenaje que él se merecía de su pueblo", dijo Pollán a la AFP vía telefónica, y agregó que había disidentes de las provincias vecinas de Holguín y Bayamo.

Meurice, de 79 años y retirado desde 2007, murió el 21 de julio en un hospital de Miami debido a una crisis renal.

El prelado cobró notoriedad mundial el 24 de enero de 1998, durante la histórica visita de Juan Pablo II a Cuba. En esa ocasión pronunció un duro mensaje contra el gobierno del entonces presidente Fidel Castro en la misa que ofreció el Papa en Santiago de Cuba.

Ante Raúl Castro, quien era el número dos del gobierno y actualmente es el presidente de Cuba, Meurice señaló que los cubanos debían "desmitificar los falsos mesianismos" y presentó al Papa el panorama de un país "desgarrado por el exilio", el "egoísmo" y la "pobreza de libertad".

Su muerte se produjo en momentos en que existe un inédito diálogo entre la Iglesia Católica y el gobierno de Raúl Castro, iniciado en mayo de 2010, cuyo resultado más relevante ha sido la excarcelación de unos 130 presos políticos.

Ese diálogo ensanchó también los espacios sociales de la Iglesia en la isla, como un mayor acceso a la prensa, tras casi medio siglo de tensas relaciones con el gobierno comunista.

-----  
**LA HABANA, 30 JUL (EFE).**- Las cenizas del reverendo estadounidense Lucius Walker, líder de la organización "Pastores por la Paz", que aboga por el levantamiento del bloqueo de EE.UU. contra Cuba, fueron depositadas hoy en La Habana cumpliendo con su última voluntad, informaron medios oficiales.

El vicepresidente cubano Esteban Lazo y el presidente de la Asamblea Nacional, Ricardo Alarcón, asistieron este sábado en el Mausoleo José Martí de la Plaza de la Revolución a una ceremonia en homenaje a Walker, cuyas cenizas serán custodiadas en el Centro Memorial Martin Luther King de La Habana.

El pastor bautista falleció con 80 años a causa de un infarto en septiembre de 2010 en Nueva York y hasta su muerte organizó la iniciativa "Pastores por la Paz", creada en 1992 en desafío a la política de bloqueo económico y

comercial que Washington aplica a la isla desde 1962.

"Lucius atravesó completamente la muralla del bloqueo, logró vencerla y nos convenció a acompañarlo", señaló en la ceremonia Ellen Bernstein, de la Fundación Interreligiosa para la Organización Comunitaria, que Walker lideró hasta su muerte.

"No estamos de brazos cruzados esperando otro Lucius, estamos aquí con otra caravana para seguir rompiendo el bloqueo de Estados Unidos contra Cuba", añadió Bernstein.

Cuba lamentó la muerte del reverendo y hasta llegó a abrir un libro de condolencias.

El Gobierno cubano siempre ha considerado a Walker como un amigo, incluso el expresidente Fidel Castro escribió en uno de sus artículos de "Reflexiones" en noviembre pasado que el pastor fue un "noble y humanitario líder" que legó "la semilla de su ejemplo a muchos norteamericanos".

El pasado jueves fue inaugurada una placa en homenaje al pastor en la Tribuna Antiimperialista José Martí de La Habana, donde se honra a otros norteamericanos como Malcom X y Martin Luther King.

La edición número 22 de la caravana de "Pastores por la Paz", primera tras la muerte de Walker, llegó a la isla el día 22 de julio integrada por un centenar de voluntarios para entregar un cargamento de más de 100 toneladas de donativos de ayuda humanitaria.

El cargamento, que incluye medicamentos, computadoras, material escolar, herramientas, paneles solares portátiles y 14 vehículos, fue embarcado en el puerto mexicano de Tampico hacia Cuba, después de que el grupo humanitario recorriera más de 130 ciudades de Estados Unidos y Canadá.

-----  
**WASHINGTON, 29 JUL (EFE).**- La presidenta del Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes de EE.UU., Ileana Ros-Lehtinen, pidió hoy que el grupo bancario holandés ING "rinda cuentas" por sus presuntos vínculos con Cuba e Irán, lo que violaría las leyes estadounidenses.

Ros-Lehtinen envió hoy sendas cartas al secretario del Tesoro de EE.UU., Timothy Geithner, y al presidente de la junta ejecutiva de ING, Jan H.M. Hommen, en las que expresó preocupación de que la empresa posiblemente esté implicada en actividades ilegales que estarían violando las leyes respecto a los regímenes de Irán y Cuba.

En su carta a Geithner, Ros-Lehtinen pidió información sobre las presuntas "actividades ilegales" de ING con Cuba e Irán, que figuran en la lista de países que, a juicio de Washington, patrocinan el terrorismo.

En concreto, la legisladora republicana de Florida quiere información sobre las "posibles violaciones" cometidas por ING, su presunto vínculo con los regímenes de Cuba e Irán, el número de transacciones realizadas y su monto total, así como la persona que "facilitó los contratos financieros entre ING, Cuba e Irán".

Ros-Lehtinen quiere que Geithner determine si ING ha violado los estatutos estadounidenses, y que el Departamento del Tesoro "continúe tomando los pasos necesarios para asegurar de que ING y otras entidades similares rindan cuentas" por sus actos.

La carta a Geithner también fue enviada a Adam Szubin, director de la Oficina para el Control de Bienes (OFAC, en inglés) del Tesoro.

Por otra parte, en la carta a Hommen, Ros-Lehtinen también solicitó "toda la información disponible" sobre las presuntas transacciones.

La congresista señaló que además de posibles violaciones de una ley que prohíbe realizar negocios con Cuba, "parece, según informes, que ING podría haber violado" otras leyes estadounidenses respecto a Irán, entre ellas la que prohíbe la financiación terrorista.

"Tengo entendido de que ING está en discusiones con las autoridades estadounidenses", incluyendo OFAC - encargada de aplicar sanciones económicas-, el Departamento de Justicia y la fiscalía de Nueva York, y "que hay una posible investigación en curso", dijo.

Sin embargo, como presidenta del comité con jurisdicción en política exterior, Ros-Lehtinen solicitó "toda información pertinente respecto a las actividades de ING" con países en la lista de EE.UU. de "Estados patrocinadores del terrorismo".

"Por favor describa la naturaleza y alcance de las actividades de ING y cualquier entidad sancionable; cómo se realizaron estos negocios potencialmente ilegales y si ING ha terminado todas sus actividades con esas entidades", solicitó la congresista en la carta a Hommen.

El Departamento del Tesoro no ha hecho ningún tipo de anuncio público respecto a una investigación de ING, pero varios medios de prensa han dicho en los últimos días que las autoridades estadounidenses investigan los presuntos negocios de la entidad bancaria en Cuba e Irán.

De comprobarse, ING podría estar sujeta a una multa multimillonaria.

En 2006, la OFAC determinó que Netherlands Caribbean Bank -operado de manera conjunta entre ING y el Gobierno cubano- violó las leyes estadounidenses y la entidad bancaria cerró esa operación conjunta al año siguiente.

Tras los atentados de 2001 en Nueva York, EE.UU. endureció las medidas contra la financiación del terrorismo y centró parte de esos esfuerzos en bancos extranjeros que operan tanto en Cuba como en EE.UU. y, por lo tanto, quedan sujetos a posibles sanciones.

-----

**LA HABANA, 31 JUL (EFE).**- El escritor cubano Leonardo Padura Fuentes reflexiona hoy sobre los "misterios" de la relación del novelista estadounidense Ernest Hemingway (1899-1961) con el Buró Federal de Investigaciones (FBI), cincuenta años después de su muerte, en un artículo que publica el diario Juventud Rebelde.

Padura señala que "siguen en pie los misterios" de las relaciones de Hemingway con el FBI y "las posibles conexiones" de esa agencia con el suicidio del famoso novelista norteamericano.

En su opinión, la existencia de 15 páginas censuradas y otras 40 manchadas con tinta negra en el expediente del FBI dedicado a Hemingway, además de que haya sido objeto de su "interés investigativo" incluso después de su muerte, "cuando menos advierten de lo problemática de esa relación".

En ese sentido, Padura recuerda que el autor de "Adiós a las armas" y "El viejo y el mar" decidió colaborar con la agencia federal, en 1942, cuando ya estaba radicado en Cuba, y a través de la embajada norteamericana en La Habana.

Apunta que los objetivos fundamentales de su colaboración con el FBI eran "informar sobre las actividades de los miembros de la Falange española y simpatizantes nazis en la isla, montar una operación de búsqueda de los submarinos alemanes y descubrir dónde y quién les suministraba el combustible para navegar en el Caribe".

Padura apunta que "bajo el amparo del FBI, Hemingway, con su manía de protagonismo, montó y dirigió una red de informantes 'aficionados'".

Pero indica que aquella colaboración solo duró siete meses, hasta el 1 de abril de 1943, cuando el embajador estadounidense en La Habana "la canceló, alegando que la información entregada por el escritor resultó 'en casi todos los casos carente de todo valor'".

El escritor cubano cree que una hipótesis que explicaría las reacciones del FBI es que la operación de caza de submarinos alemanes hubiera colocado a Hemingway "en una peligrosa revelación", aunque todavía "no existen documentos capaces de probarlo".

Asegura como "un hecho indiscutible" que los nazis "reabastecían sus submarinos en varios puertos cubanos", una operación que considera "no podía hacerse a espaldas" del ejército y a la policía del régimen del entonces presidente de la isla, Fulgencio Batista.

Padura subraya la "manía persecutoria" que mostraba Hemingway en los últimos años de su vida hasta el momento que se suicidó con un disparo el 2 de julio de 1961 en su cabaña de Idaho (EE.UU.).

En ese sentido, cita que documentos abiertos en 1984 revelaron que "realmente el escritor estaba siendo seguido y vigilado por agentes" del FBI.

También dice que "resulta inquietante" que la viuda del novelista, Mary Welsh, la única que estaba con él en el momento de su muerte, "haya negado por años que su marido se suicidara".

Añade que Mary Welsh, unos meses después del suicidio de su esposo, incineró "una notable cantidad de papeles" que se encontraban en su casa de La Habana.

"¿Qué incineró Mary Welsh? Solo ella lo supo. Quizá algunas de las claves de la persistente vigilancia que el FBI dedicó a Hemingway", concluye Padura.

La casona de "Finca Vigía", situada a unos 15 kilómetros al este del centro de La Habana, fue durante más de 20 años la residencia cubana de Ernest Hemingway, que se convirtió en museo después de su muerte.

Leonardo Padura (La Habana, 1955) es uno de los escritores cubanos más reconocidos internacionalmente y su último éxito editorial ha sido "El hombre que amaba a los perros", su novela sobre León Trostky y su asesino, Ramón Mercader.

-----  
**CIUDAD DE MÉXICO, 31 JUL (DPA)** - El escritor cubano Eliseo Alberto falleció hoy en el Hospital General de Ciudad de México, donde se encontraba internado desde hace algunas semanas tras recibir un trasplante de riñón, confirmaron allegados.

Ariel González, editor de cultura del diario "Milenio", dijo que la muerte del escritor se dio a causa de la prolongada enfermedad renal que padecía.

Alberto falleció en la mañana de este domingo a los 59 años por un problema respiratorio, precisó por su parte su amigo y colega Jesús Alejo.

Los partes del estado de salud del autor de "Caracol Beach", premio Alfaguara 1998, venían siendo reportados en los últimos días por su hija, María José, a través de una red social, donde seguidores y amigos le daban muestras de cariño y ánimo.

Alberto, a quienes sus allegados llamaban "Lichi", era hijo del poeta Eliseo Diego (1920-1996) y fue jefe de redacción de la gaceta literaria "El Caimán Barbudo" y subdirector de la revista "Cine Cubano".

En México Alberto colaboró para "Milenio", donde tenía una columna semanal.

El escritor nacido el 10 de septiembre de 1951 en Arroyo Naranjo, Cuba, vivía desde 1990 en México, país del que adoptó nacionalidad en el año 2000 y en el que también falleció su padre y su hermano, el cineasta y dibujante Constante Diego "Rapi", en 1994 y 2006, respectivamente.

El licenciado en periodismo de la Universidad de La Habana era un aficionado de la cocina y el ajedrez y en sus escritos e intervenciones públicas siempre tuvo presente a Cuba.

Además de su hija, en los cuidados de su convalecencia en los últimos días lo acompañó su ex esposa María del Carmen.

Por el momento sus familiares no han dado mayores detalles sobre sus honras fúnebres.

-----  
**POR RAFAEL BURGOS**

**LA HABANA, 29 JUL (NOTIMEX).**- El posgrado de periodismo 'Retos y Desafíos de las Agencias de Noticias' concluyó hoy en la capital cubana, con la entrega de diplomas a cargo del director del Instituto Internacional de Periodismo José Martí, Antonio Moltó Martorell.

En el evento académico, el primero que organiza la recién creada Unión Latinoamericana de Agencias de Noticias (ULAN), participaron una veintena de periodistas de Argentina, Guatemala, Venezuela, Paraguay, Brasil, Cuba y México.

'Este posgrado tiene que ver con la necesidad fundamental que tenemos todos los comunicadores de actualizarnos permanentemente, porque el conocimiento es como el agua del arroyo: siempre parece la misma, pero no lo es', indicó Moltó Martorell.

Los principales temas que se abordaron durante los 12 días que duró el posgrado fueron Internet: cambios de paradigma en la comunicación; Medios sociales y el poder de los usuarios; y Ciberguerra.

También destacaron los temas sobre Comunicación política: táctica para cautivar y estrategia para seducir; y Evolución y alcance de las agencias de noticias en América Latina.

Entre los docentes que impartieron el curso estuvieron Rosa Miriam Elizalde, editora del sitio web Cubadebate, y Nicolás Piccoli, jefe de departamento en desarrollo internacional de la agencia argentina de noticias TELAM.

Durante el posgrado también participó Sergio Fernández Novoa, presidente de la ULAN, así como Roger Ricardo Luis, subdirector de investigaciones del Instituto Internacional de Periodismo José Martí.

Antonio Moltó Martorell anunció que desde hoy la institución ya trabaja en la conformación de los temas para el siguiente posgrado de periodismo para agencias de noticias, el cual se llevará a cabo a finales de abril y principios de mayo de 2012.

-----  
**LA HABANA, 30 JUL (EFE).**- La moda de aprender chino ha llegado a Cuba tras el auge de sus relaciones con Pekín en los últimos años y la creación del primer Instituto Confucio del país, donde unas 250 personas estudian la lengua pensando en el futuro o por puro "placer".

Al igual que en otros países de América, como Argentina o Estados Unidos, el aprendizaje del idioma mandarín en la isla despegó y ha causado sorpresa porque demuestra el vivo interés de los cubanos por China, más allá de su comida, su medicina tradicional o las artes marciales.

Directivos del Instituto Confucio de La Habana, inaugurado en 2009, dijeron a Efe que en septiembre pasado abrieron una matrícula "discreta" creyendo que sobrarían plazas, pero decenas de personas hicieron cola, vendieron turnos y durmieron en las afueras de la institución para poder apuntarse.

En junio pasado se realizó por primera vez en Cuba el examen oficial de chino (HSK) y, aunque la convocatoria no se divulgó, se presentaron 128 cubanos en los distintos niveles.

En el Barrio Chino de La Habana, donde actualmente unas 80 personas estudian el mandarín, la demanda de plazas ha crecido en los últimos cinco años principalmente por parte de jóvenes y se han tenido que organizar "pruebas de aptitud".

"Antes las personas se acercaban más bien por curiosidad, dado que se trata de un idioma raro, y no tanto por necesidad o interés.

Pero tras las relaciones con China las cosas han cambiado", dijo a EFE Miriam Pérez, quien desde hace 15 años imparte esa lengua.

Existen tres centros de enseñanza del idioma oficial chino en Cuba, todos en la capital, pero solo cuenta con profesores nativos el Confucio, que trabaja adscrito a la Universidad de La Habana con el asesoramiento de la Universidad de Lengua y Cultura de Pekín y del Hanban (Consejo Internacional del Idioma Chino).

Además, decenas de jóvenes cubanos han sido enviados a China en los últimos años para aprender allí el idioma en respuesta a las "necesidades" del país, por lo que se estima que unos 400 cubanos estudian la lengua en este momento.

Desde el siglo XIX y hasta mediados del siglo pasado, miles de chinos emigraron a Cuba, pero la mayoría de los naturales que aún viven en la isla no hablan el mandarín, sino el cantonés, y sólo conocen los antiguos caracteres.

En ese sentido la influencia de la comunidad china en Cuba ha sido mínima, de modo que el impulso del chino en la isla apareció en 2002 mediante un "programa de estudio" inicialmente patrocinado por los ministerios de Comercio Exterior de ambos países.

Pekín es el segundo socio comercial de Cuba y su envío de turistas a la isla ha crecido en los últimos años. Como parte de los acuerdos conjuntos, también muchos estudiantes del gigante asiático han viajado para aprender el español y cursar carreras como Medicina o Turismo.

En La Habana, los centros que enseñan chino han organizado cursos intensivos a petición de entidades estatales, como la aduana, y de sectores con contratos y proyectos de colaboración con Pekín, como los de construcción, transporte y agricultura.

El director cubano del Instituto Confucio, Arsenio Alemán, considera que su matrícula incluye a trabajadores que requieren del chino, "noveleros" que llegan a explorar, y un grupo no tan numeroso, pero tampoco despreciable,

que tiene "una visión de desarrollo de las relaciones económicas internacionales".

"Le están apostando al chino, viendo a China como la locomotora económica del siglo XXI, y han tomado esa decisión con mucha seriedad y con mucha responsabilidad", subrayó Alemán.

Por su parte, el codirector del Instituto, el chino Zhang Wei, de 45 años y que trabaja por primera vez en América Latina, dijo a EFE que admira cómo muchos estudiantes cubanos se acercan a su idioma "porque les gusta, no pensando en su trabajo o en alguna exigencia".

Es el caso de Yuri Cabrera, quien conjuga desde hace dos años sus estudios de Informática con el chino por puro "placer".

"Mis amigos no están muy identificados con esto porque ciertamente el chino es una lengua extraña en Cuba, pero ya aquí es natural ver empresas chinas y ver chinos, hay miles estudiando en el país", afirmó Cabrera, de 22 años.

El Instituto Confucio de La Habana tiene previsto mudarse a una nueva sede en el corazón del Barrio Chino, que incluirá un museo de la cultura del país a pocos metros del local del único periódico en chino que se publica en Cuba.

El responsable de ese rotativo, Guillermo Chiu, un cantonés de 78 años que emigró a la isla hace seis décadas, explicó a EFE que la nueva escuela "se ocupará de mantener la cultura china, y eso es importante porque nosotros poco a poco desaparecemos".

-----  
**LA HABANA, 29 JUL (XINHUA)** -- Con la donación hoy de una prenda perteneciente al líder del Movimiento Pastores por la Paz, el reverendo estadounidense Lucius Walker, creció la colección de un Museo cubano que conserva las prendas utilizadas por varias personalidades.

Gail Walker, hija del pacifista y líder de las Caravanas de la Amistad Estados Unidos-Cuba, entregó la camisa al Museo de la Guayabera, con sede en el Museo de la provincia de Sancti Spíritus, a unos 350 kilómetros al este de La Habana, ubicado en una casona construida en 1740, una de las más antiguas del centro del país.

La joven estadounidense, también activista de la solidaridad con Cuba, explicó que la prenda donada al Museo, que forma parte del Proyecto Sociocultural "La Guayabera", fue utilizada por su padre durante varios encuentros con el líder cubano Fidel Castro.

En esa institución se pueden apreciar esas prendas, entre las que sobresale una blanca de hilo y mangas largas que el expresidente cubano Fidel Castro vistió en 1994 en la IV Cumbre Iberoamericana de Cartagena de Indias.

En esa reunión, Castro abandonó por primera vez su tradicional uniforme verde olivo y lució la elegante guayabera por recomendación del escritor colombiano Gabriel García Márquez, amigo personal del ex mandatario, quien dejó el poder en julio del 2006 tras una severa crisis de salud. Precisamente, el museo exhibe otra guayabera, también blanca, perteneciente a García Márquez, quien la envió desde Cartagena.

La camisa llegó a Cuba tras ser entregada por la esposa del escritor, Mercedes Barcha, al narrador Senel Paz, vicepresidente de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC), por gestión de la Fundación del Nuevo Cine Latinoamericano, que desde 1986 preside el ganador del Premio Nobel de Literatura en 1982.

Con la pieza del "Gabo", son dos los Premios Nobel de Literatura presentes en el Museo, pues desde 2009 se exhibe una del guatemalteco Miguel Ángel Asturias en ocasión de su centenario.

Asturias, nacido en 1899 y fallecido en 1974, ha sido el único Nobel de Literatura de Centroamérica, galardón que obtuvo en 1967, un año después de haber sido condecorado con el Premio Lenin de la Paz.

La más reciente adquisición del museo, con la que suman 111 las piezas en exhibición, fue una prenda enviada por el presidente Rafael Correa y que fue entregada en abril último por el embajador ecuatoriano en Cuba, Edgar Ponce.

Por su parte, el director del Museo y uno de los promotores de "La Guayabera", Carlos Figueroa, subrayó que entre los objetivos del proyecto está incorporar a la colección otras prendas similares pertenecientes a dignatarios de los países que integran la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA).

En la muestra también hay una prenda roja, de mangas largas, donada por el presidente venezolano Hugo Chávez, a quien se la regalara el mandatario brasileño Luiz Inacio "Lula" Da Silva. En una carta de presentación de la guayabera al Museo, fechada el cuatro de octubre del 2009, Chávez escribió: "¡Oh, guayabera rojita, fresca de cañabrava y de brisa, te vas llena de Bolívar, para mi Cuba querida!".

El museo también tiene dos guayaberas blancas y de mangas cortas del actual presidente cubano, Raúl Castro, y una azul con botones de plata que perteneció a la directora del Ballet Nacional de Cuba, la mítica bailarina Alicia Alonso.

También hay una prenda de Shafick Handal (1930-2006) quien fuera secretario general del Partido Comunista de El Salvador y uno de los cinco miembros de la Comandancia General del Frente Guerrillero Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN).

Se exhiben además piezas de los independentistas puertorriqueños Rafael Cancel Miranda y Filiberto Ojeda, este último muerto el año pasado en un enfrentamiento con agentes del FBI.

Entre las guayaberas de personalidades cubanas sobresalen las del músico Compay Segundo, el tricampeón olímpico de boxeo Teófilo Stevenson, y el cirujano ortopédico Rodrigo Álvarez Cambra. La paternidad de la guayabera, una prenda generalmente masculina con alforzas verticales, y, a veces, con bordados, y que lleva

bolsillos en la pechera y en los faldones, aún se discute, aunque en Cuba la provincia de Sancti Spíritus es aceptada como cuna de esa pieza.

El Proyecto Sociocultural "La Guayabera", surgido en 2007 a instancias de un grupo de intelectuales y artistas cubanos, fue conocido en 2009 con el Premio Regional del Centro de Intercambio y Referencia Iniciativas Comunitarias (CIERIC), el Premio de Género de la Agencia Suiza de Cooperación.

También fue distinguido por la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba como Proyecto Relevante del 2009.

-----  
**LA HABANA, 31 JUL (EFE).**- Cuba celebrará un simposio internacional de hip hop, del 17 al 21 de agosto próximo, con la participación de músicos de Canadá, Estados Unidos, Francia, Haití y Colombia, informaron sus organizadores.

El grupo de rap estadounidense Intikana, los intérpretes canadienses Lu Piensa y Vox Sambox, los haitianos Makendi y Edú, y los colombianos Jaison y Lucía, figuran entre los asistentes, según cita hoy el periódico local Juventud Rebelde.

El especialista Lao Ernesto Pérez, de la Agencia Cubana de Rap, dependiente del estatal Instituto de la Música de la isla, también anunció que el coreógrafo francés Jeison Tousent impartirá un taller de breakdance, baile urbano surgido en las comunidades afroamericanas de Nueva York.

Bajo el lema "Hip Hop por la Paz" más de 70 músicos, graffiteros, DJs, bailarines y estudiosos del género se reunirán en talleres y clases que tratarán sobre ese género musical, sus movimientos y expresión corporal.

Estos encuentros anuales del movimiento cubano de hip hop se realizan desde el año 2005 para compartir experiencias y conciertos junto a un debate que habla de raza, política, la violencia de género y la difusión de esa manifestación artística en la isla.

Con más de 15 años de historia, el movimiento cubano de hip hop, ha oscilado entre la marginalidad, la popularidad del "underground" y la institucionalización.

El hip hop, movimiento con fondo musical de rap nacido en los barrios negros y latinos de Nueva York y Los Ángeles, ganó espacio a principios de los años noventa en Cuba, donde tuvo su antecedente en los bailarines de breakdance.

Los raperos cubanos aseguran que el género en la isla tiene su propia factura, resultado de la fusión de los ritmos afrocubanos con el jazz, el reggae, el funk, el soul y el rock and roll.

-----  
**CARACAS, 30 JUL (DPA)** - Cuba se coronó campeón de los IV Juegos del ALBA, que fueron clausurados hoy en Venezuela y Ecuador recibió el relevo para la próxima cita deportiva en dos años.

Los juegos fueron clausurados en la ciudad de occidental de Barquisimeto, con un acto musical que despidió a las delegaciones de más de 20 países.

Cuba ganó la edición de los juegos con 162 medallas de oro, superando a Venezuela, que acumuló 153 preseas doradas. Ecuador terminó de tercero con 21 y Colombia de cuarto con 20.

El ministro venezolano del Deporte, Héctor Rodríguez, dijo que el triunfo de Cuba se celebra en Venezuela como propio, debido a que es parte del crecimiento deportivo venezolano.

"Cuba ha puesto a la orden de Venezuela toda su experiencia, su amor, su desprendimiento. Han puesto a la orden de Venezuela no lo que les sobra sino lo que tienen", señaló en la clausura.

Agregó que gracias al aporte cubano Venezuela "brilla en todos los espacios deportivo del mundo".

"Felicitaciones también a Ecuador por su tercer puesto. Estos juegos sirvieron para decir que somos un solo pueblo, hermano", dijo y agregó que la cita deportiva fue creada para "transformar la realidad, impulsar un mundo multipolar, para conseguir espacios de igualdad", indicó.

La Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA) es un espacio de integración impulsado desde Caracas y La Habana, que propone la cooperación y solidaridad entre los pueblos, frente a las políticas de libre comercio y competencia.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---